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特首梁振英將於周三公布新一份施政報告，多個

團體到政府總部請願，要求施政報告提出措施，改

善房屋、教育及貧窮等民生問題。過去一年經濟民

生問題因為政治爭拗而被耽擱，特別是持續的違法

「佔中」行動使數以百萬計市民的生活生計嚴重受

損，許多行業受到衝擊。然而，香港社會發展不能

停滯不前。施政報告應回應市民訴求，重點解決經

濟民生問題，推出各項紓困措施，幫助中小企，鼓

勵青年向上流動，化解社會矛盾。

在「佔中」衝擊下，市民的生活生計嚴重受損，

對香港未來發展的負面影響將逐步顯現，旅客消費

減弱，內部需求動力回軟，再加上美國潛在加息可

能，香港經濟面臨的挑戰不容忽視。施政報告應針

對市民生活困難和香港經濟面臨的挑戰和風險，採

取針對性措施。

本港現在最大的民生問題是房屋問題。施政報告

應在提出增加地積比率和加快審批程序的同時，盡

快增加土地供應，解決樓市因供應短缺而價格居高

不下的問題。針對民生受損，基層市民乃至中產感

受生活的沉重壓力，施政報告應推出各項紓困措

施。施政報告的紓困政策，需在隨後的財政預算中

體現出來，包括提供電費補貼、適當調整稅階、公

屋居民免租一個月、額外發放一個月長者綜援傷殘

津貼等，政府推出這些紓困措施可收雪中送炭之

效。針對「佔中」重創飲食、零售、旅遊、物流等

行業，施政報告應為受「佔中」影響的中小企業設

立貸款擔保計劃，改善營商環境和提升本港競爭

力。

施政報告青年政策的走向引起各方關注。有調查

發現，有四成半受訪青年希望以化解社會矛盾為來

年的施政重點；另外有四成受訪者希望政府重點協

助青年向上流動及置業。施政報告應從兩大方面協

助青年向上流動：一是促進經濟多元發展，改善整

體就業結構，開拓更多就業和流動的機會；二是為

不同志向的年輕人提供多元的教育和培訓機會，提

高質素，讓他們可以各自發揮所長。面對大量年青

人輪候公屋，施政報告應加快興建青年宿舍。

值得重視的是，在違法「佔中」期間，一些青年

學生成為了主力。香港回歸已經17年，但從特區

教育體系中培養出來的一些青年學生卻站在了特區

政府和國家的對立面，這更加說明要把我國歷史文

化和國情教育擺在青少年教育的突出位置。施政報

告應重推國民教育科或開設中史科，讓學生加深認

知中國歷史和中國人的身份。

施政報告應着重經濟民生
打鼓嶺檢查站昨日首次正式運作，雞

農按照早前與政府協商達成的「車過

車」方案成功出雞，分流供應全港各零

售點。實踐證明，「車過車」是一個折

衷可行的辦法。檢查站的運作符合消

毒、防疫方面的要求，政府和當地居民

都無異議，動用巨資興建的檢查站有用

武之地，公帑沒有白費。喜歡食活雞的

市民，可購買心頭好。本地雞農、雞販

的利益亦得到保障。雞農、雞販最初極

之不滿政府安排，揚言罷運，如今檢查

站運作順利，恢復活雞供應，說明辦法

總比困難多，關鍵是各方能互諒互讓，

通過溝通妥協解決難題。

當然，「車過車」方案並非完美無

瑕。當地居民抱怨運作噪音太大、運雞

車輛太頻密。雞農、雞販則認為出雞過

程比在長沙灣臨時批發市場多花五、六

小時，涉及更多人力物力。打鼓嶺檢查

站是專門照顧本地業界的特殊安排，要

兼顧市民在禽流感病毒威脅下的健康安

全和對活雞供應的需要，並無先例可供

參考，需要在實際運作中總結經驗，持

續改善優化。打鼓嶺檢查站運作初期，

最重要是安全及穩妥，業界希望增加活

雞供應數量可以理解，但首先要檢查站

運作順暢。

昨日，雞販以「車過車」模式出雞，

今日則不在站內分流，只需驗收文件，

之後原車直接運雞到各區。這是政府同

意的新嘗試，可比較何者更安全可靠、

事半功倍。業界、政府、居民先摸索出

一個最符合各方要求的模式，日後有需

要時啟動起來駕輕就熟，可減少不必要

的爭議和麻煩。

本港恢復本地活雞供應，台灣卻傳

出嘉義縣有 8 個鵝場驗出 H5N8 禽流

感，導致 1 萬多隻鵝死亡，懷疑是由

候鳥傳播，反映禽流感防不勝防。本

港飼養、運輸、售賣活雞的環節中，

仍存在感染、傳播禽流感的風險，不

要以為本港雞場、本地活雞可以萬無

一失，切記任何時候都不能放鬆防疫

戒備。

積極合作完善出雞方案
A5 重要新聞

曾俊華表示，美國和古巴於上月中宣布復交，結束逾50年的敵
對關係，令他想起十多年前購買的一張音樂專輯

《Buena Vista Social Club》。該張專輯在1996年灌錄，有十多位
古巴音樂人參與，把「消失」了近半世紀的古巴音樂帶回國際樂
壇。
他解釋指，Buena Vista Social Club位於古巴首都夏灣拿，上世
紀40年代最為鼎盛，雲集當時古巴最著名的音樂人，夜夜笙歌，
非常熱鬧。1959年古巴革命後，新總統決心打擊賭場及夜店，
Buena Vista Social Club因而關閉，後來美國與古巴斷交，古巴音
樂從此在國際樂壇「被消失」。製作《Buena Vista Social Club》
的美國結他手Ry Cooder因此被美國當局控告，罰款2.5萬美元。
曾俊華上世紀60年代初到美國，古巴導彈危機剛結束不久，美
國社會上下猶有餘悸，他因此對該段幾乎觸發美蘇核戰的歷史感
受很深。他指出，當年危機得到化解，中間其實有一段充滿戲劇
性的插曲。
當年一艘在古巴附近戒備的蘇聯核潛艇，偵測到美國發射導彈
（其實是試射運載火箭），同時受到美軍深水炸彈攻擊。潛艇處
於深水位置與莫斯科失去聯繫，艦長以為戰爭已經爆發，下令發
射核導彈反擊，幸好大副堅決反對（按蘇聯當時的規章，必須雙
方同意才能發射導彈）。

應放下面子化解「大是大非」問題
最後，潛艇冒着被美軍擊沉或俘虜的危險，浮上水面請示莫斯

科。曾俊華說：「不論當初誰是誰非，事件中的關鍵人物，在關
鍵時刻，都選擇了顧存大局，放下個人面子，頂住壓力，甚至不
顧自身安危，成為化解『大是大非』問題的助力，而不是阻
力。」

埋沒數十年 樂手終得志
曾俊華指出，《Buena Vista Social Club》專輯的誕生同樣充滿
戲劇性。Ry Cooder在1996年到古巴時，本來是要錄製西非馬里
及古巴裔音樂人的合作演出，但馬里音樂家因簽證問題未能進入
古巴，結果Ry Cooder改變計劃，在夏灣拿市內穿街過巷，逐一
尋找一班才藝被埋沒數十年的Buena Vista Social Club成員。
《Buena Vista Social Club》的故事，被德國導演Wim Wenders拍
成同名的紀錄片，同樣大受歡迎，獲獎無數。

美制裁50年 無打垮卡斯特羅政權
曾俊華說：「世事往往就是這樣峰迴路轉，柳暗花明又一

村。」他指出，美國長達50年的制裁，並沒有打垮卡斯特羅的政
權。在美國制裁下，古巴物資貧乏，尤其是在蘇聯解體後，石油
供應嚴重短缺，卻激發古巴改革，發展出以自給自足社區為核心
的低碳經濟模式，甚受一些環保人士稱許。世界自然基金會甚至
認為，古巴是現今全球唯一能實現持續發展的國家，「世事無絕
對，也許有些話還是不要說得太死。」

談古巴論港政 財爺：話勿說太死
嘆去年「不問是非的反對」延續至今年 指世界未因香港而「原地踏步」

香 港 文 匯 報 訊

（記者 聶曉輝）

新年伊始，特區政

府已開展第二階段

政改諮詢，但政治

爭拗卻未有停止。

財政司司長曾俊華

昨日在其網誌上撰

文指出，經過一星

期「閉關」，他又

回到政府總部，開

始 2015 年排山倒

海而來的工作。他指出，迎接2015年的似乎不是新一

年的朝氣，而是過去一年的納悶，沒完沒了的爭拗、

不問是非的反對，但世界卻沒有因為香港而「原地踏

步」。曾俊華又說，古巴過往在美國制裁下物資貧

乏，結果卻發展出以自給自足社區為核心的低碳經濟

模式。他寄語世事無絕對，有些話不要說得太死。

■■曾俊華曾俊華。。 財爺網誌圖片財爺網誌圖片

香港文匯報訊（記者 馮婷芝）違法「佔領」鬧
劇令香港元氣大傷，津貼中學議會主席林日豐昨日
在電台節目表示，「佔領」過後，教育界復歸平
靜，學生重投學業，故認為社會應進行「沉澱式反
思」，收拾情緒、處理分歧。教育評議會副主席何
漢權期望，學生把參與政治運動的熱情用於學習，
重回純樸自然、有學習目標的生活，又認為教育局
應思考日後如何處理學生高度參與的社會事件。

津中議會冀學生「沉澱式反思」
津貼中學議會主席林日豐表示，從「佔領」事件
中，可看到年輕人對社會議題的關注，但面對政治
和社會運動，學校最擔心學生的安危及他們分辨事

件的深度和闊度、能力及決定，若拿捏不準，憂慮
學生只會隨波逐流。
「佔領」過後，學校復歸平靜，他指大部分學校

聖誕假期後進行考試，學生重投學業，期望農曆新
年後，學生可進行「沉澱式反思」，平伏不安情緒
和解決與家人的分歧。他又期望成人多聽年輕人意
見，年輕人以理性和務實的方式表達可行的意見，
逐步分析和沉澱，以提升市民質素。
林日豐又認為，未來需要檢討很多問題，如青少
年有甚麼需要、教育改革如何推展、是否僅改革課
程就能處理問題等，「年輕人愛睇『facebook』(面
書)多於『Textbook』(課本)」，如何處理資訊爆炸
現象、提升學生和教師的聯繫，同樣值得討論。

期望「佔」後師生能愉快互動
同場的教育評議會副主席何漢權指，去年本港

可用一個「亂」字來形容，希望今年學生可把對
參與政治的熱情轉移至學習上，把知識延伸為智
慧，又認為教育局應思考日後如何處理學生高度
參與的社會事件。他又提到，「佔領」事件令教
師和校長承受不少壓力，期望事件過後，師生、
校長能愉快互動，重回純樸自然、有學習目標的
生活。
有意見指，「佔領」反映青少年國民意識不足，
並將此歸咎於課程，何漢權認為，教育局需要就教
育政策負責，例如在2002年為配合新高中學制課程
改革，官員閉門討論，當中的中史科就十分缺乏諮
詢；近10年課程發展處亦未有認真聽取前線教師意
見，導致教師產生不滿，並將之轉移到政府上，當
局需要正視。

教評會副主席：盼參「佔」者轉投學習

李
偲
嫣
：
研
參
選
區
會
立
會
為
港
獻
力

香港文匯報訊（記者 鍾立）持續近80天的
「佔領」行動期間，前線警員多番遭示威者以
侮辱性字句挑釁，社會促請政府設立「辱警
罪」的聲音殷切。「正義聯盟」與「撐警大聯
盟」昨日連續第二個星期日開設街站，收集市
民簽名，以表達對警方的支持，以及希望政府
盡快設立「辱警罪」，讓香港警察面對不同的
侮辱時可以依法執法。聯盟成員更力數反對派
10宗罪，希望市民看清他們的真面目。

聯盟續擺街站挺「辱警罪」立法
「正義聯盟」與「撐警大聯盟」由1月4日
起，連續14個星期日於各區設街站，收集支持
設立「辱警罪」市民的簽名，昨日第二站設於
銅鑼灣。聯盟一班成員昨日高呼「愛香港、撐
警察、支持成立辱警罪」口號，又穿上印有
「趕走泛民（反對派）、重建香港」的T裇，
力數反對派「佔領街道、破壞法治」、「為反

而反，以拉布癱瘓政府」、「煽動市民侮辱警
察」及「分裂香港」等10宗罪，希望市民看清
他們的真面目。
「正義聯盟」與「撐警大聯盟」召集人李偲

嫣指出，香港不能再被撕裂，她感謝警務人員
一直維持香港治安，又讚揚他們不介意遭受侮
辱及一直忍耐，希望早日設立「辱警罪」，令
他們可透過法律保護警隊尊嚴。李偲嫣表示，
會把收集到的簽名分別送呈特首、立法會主席
及保安局。大聯盟稍後會舉辦多個政改及教育
講座，與市民討論未來香港發展。她又指，未
來會再考慮是否參選區議會或立法會，為社會
作出更多貢獻。

市民：無事辱警 有事求警
簽名支持成立「辱警罪」的郁小姐認為，
政府施政上確實有做得不足的地方，但警察
只是維持治安，不應拿他們來出氣，更批評

有人「無事就辱警，有事就求警」，故贊成
設立「辱警罪」。樊先生指出，他於赤柱航
海學校畢業，曾接受紀律訓練，希望他日投
身警隊貢獻社會，對示威者的辱警行為十分
不齒，認為「不應拿他們（警察）做磨
心」。

男子持港英旗揮舞 市民狠批
大聯盟上周日於旺角設街站時，惹來數名

懷疑持反對意見的青年「踩場」兼「搶
咪」，混亂中李偲嫣右手受傷。昨日又有一
名男子手持港英殖民地旗幟到場揮舞，刻意
作出挑釁，隨即被數名市民上前罵他「漢
奸、走狗、賣國賊」。現場警員見狀，隨即
上前勸走該名男子，該名男子頓感「無
癮」，收回旗幟離開。大聯盟街站上周共收
到1,672個簽名，昨日4小時內收集到逾2,600
個市民簽名。

■李偲嫣 彭子文 攝

■郁小姐 彭子文 攝

■樊先生 彭子文 攝

▲「正義聯盟」
與「撐警大聯
盟」收集市民簽
名，以表達對警
方的支持及希望
政府盡快設立
「辱警罪」。

彭子文 攝

◀男子手持港英
殖民地旗幟到場
揮舞，被數名市
民上前責罵。

彭子文 攝


